

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.001

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 18 de Enero de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

La última palabra de la ciencia es el **SEROBIOL**. Suero reconstituyente con el que la tuberculosis, neurastenia, raquitismo y debilidades más rebeldes ceden a los primeros frascos. Ningún medicamento le iguala. Lo venden en el Centro Farmacéutico y Farmacias.

Jaime Comas MÉDICO-OCULISTA

Consultorio especial para enfermedades de los ojos y anomalías de la visión.

Laboratorio de análisis clínico y bacteriológico (análisis de tumores, orinas, esputos, sangre, leches, etc., etc. Determinación de especies bacterianas).
Consulta de 10 a 1, días laborables—Cadena 2 principal, Palma

CUESTION DE AGUAS

Para el próximo miércoles se halla anunciada una conferencia que el reputado médico D. Gabriel Oliver dará en el «Colegio Médico Farmacéutico». En ella desarrollará el tema: *Higiene y canalización de aguas potables*. La conferencia será interesante por el doble motivo del asunto de que se trata y por la competencia del disertante. Ello nos hace pensar una vez más en la necesidad que existe de pensar en la canalización de aguas, lo cual parece que el Ayuntamiento ha abandonado, pues no lleva a cabo ninguna gestión encaminada a este objeto.

Los trabajos se hallan completamente paralizados. La corporación tiene sin cumplir un acuerdo que iba dirigido a la solución del problema, esto es: a nombrar a dos técnicos para que señalaran si existía o no un manantial alguno que pudiera surtir de agua a Palma.

No sabemos por qué no se cumple el acuerdo y mientras no se den las razones que motivan este incumplimiento, seguiremos lamentando que en un asunto de tanta importancia se demuestre esta apatía.

Hace unos días nos enteramos, precisamente por un concejal, que en el Ministerio de Fomento y por la sección de Obras Públicas, se habían adquirido unos aparatos, de nueva invención, que permiten, con sólo colocarlos sobre el terreno, conocer si en el subsuelo hay o no agua y la cantidad de este elemento. No sería conveniente solicitar de la Dirección General de Obras Públicas—como nos dijo propondría dicho concejal—que se remitiera a Palma uno de dichos aparatos a fin de poder conocer lo que todos deseamos: si hay o no hay suficiente no lejos de esta ciudad para surtirnos de agua?

PARA LAS DAMAS

EL SACO DE MANO

La falda excisivamente ajustada, la maleta que ha reemplazado a las enaguas han dado el último golpe al bolsillo, caído en desdén desde hace ya algún tiempo, y han hecho del saco de mano un objeto de primera necesidad. Es el quien contiene el fino pañuelo, el porta monedas, la cajita con polvos, el espejo y todos los *bielots* indispensables.

Se hacen muy lindos, sobre todo ahora que todos los almacenes han rivalizado en lujo para tenernos con ocasión de los regalos de Navidad.

La forma más corriente es la de trapecio. Estos sacos, principalmente de reno ó de camello, franjas de seda, con una minúscula correa de lazo que los cierra en lo alto, son muy bonitos. También son agradables aquellos cuya piel está trabajada en cuadros con un cuadro liso, junto a otro en relieve. Estos son los sacos de *stous* que obtienen el más grande éxito. Se les llama así, porque su principal adorno consiste en una arca franja formada por tiras de cuero delgadas y flexibles, que le dan un aspecto indio. Los más bonitos, están adornados de perlas ó de gruesos cabujones. Citaré como tipo del género, un saco de cuero camello, alargado por una gran franja «*stous*» y adornado de piedras preciosas.

Muchos sacos son de piel, muy elegante. Resultan muy lindos los de armiño, con la cabeza natural y especial franja de patas.

El saco ridículo está muy en favor, ejecutado en piel.

He aquí un original modelo: forma muy alargada, todo en visco, con patas pendientes adornadas con gañas. Gruesas perlas blancas dan su nacarado reflejo sobre la piel leonada. Larga franja de cuero oscuro. Corredera interior, cordón de cuero, terminado por lazos de conchas.

El saco brazaete es una innovación afortunada, muy apropiada para las atonadas, puesto que hace este saco imperdible.

Para de noche, el saco-limosnera, está muy bien con el vestido de tendencia edad media. El rítmico adorno de azabaches, con lluvias de perlas y adecuado al traje, se lleva mucho.

El saco perlado de tonos oscuros es lindo, pero con «bouquets» multicolores sobre fondo, parece realmente de armonía.

El saco de oro, simple ó enriquecido de pedrería, demasiado frágil para emplearlo constantemente, continúa siendo el más lujoso complemento de los trajes de tarde, elegantes.

RECETA GULINARIA

Huevos á la moderna.—Se cortan en trozos de pan, cuadrados ó redondos, procurando que el pan sea del día anterior; se les da una forma redonda, de triángulo, de corazón, de flor de lis, de un pollito pequeño, etc.; estas formas se ahuecan luego con la punta del cuchillo para que quepa un huevo; cuando está la manteca bien caliente se coloca el huevo dentro del crostón de pan, salpicando un picadillo fino de jamón crudo y frutas; se frie dando color al crostón de pan y al huevo; se escurre, concluyéndolo con un poquito de perejil picado muy fino, se colocan en forma de pirámide, presentados en servilleta y fuente redonda, con un cordón de perejil frito alrededor, unos crostones de jamón cortado en triángulo y frutas; todo del mismo tamaño.—Melquíades Bruzuela, jefe de cocina en los buques de la Compañía Trasatlántica de Barcelona.

La baronesa Rubia.

AFRICA ESPAÑOLA

Nuestro designio histórico

Los pueblos tienen designios históricos, designios étnicos, que están por encima de todas las vicisitudes políticas. Comúnmente, la ruptura de estos pueblos se marca desde el momento en que la política no sigue la orientación de las grandes derivas emigratorias. España, que hizo su guerra de Reconquista en tierra firme, se olvidó de perseguir con la misma tenacidad y constancia la obra de reconquista del mar. La política del cardenal Cisneros y la de Isabel la Católica fué esa, porque bien se les alcanzaba que sin el dominio del mar la Península ibérica quedaba bloqueada por todo un enemigo refugiado en las costas de África. Además, á toda guerra victoriosa ha seguido siempre un fenómeno de expansión de los pueblos, lo que pudiéramos llamar una persecución étnica, que sigue el rumbo y el rastro que abandonaron los vencidos, y así como en el arte de la guerra sin persecución eficaz no hay triunfos reales, así en las artes de la política, sin favorecer este movimiento de expansión, esto que pudiéramos llamar persecución étnica, no hay éxitos de realidad nacional.

La Casa de Austria, á quien tocaba proseguir esta empresa, era una dinastía de secano que por gobernar desde la alta meseta de Castilla vivió más cerca y atendida antes á los intereses del cielo que á los del mar, y como consecuencia, España, abandonada en sus costas de Levante y abiertas las puertas del Occidente al camino de las Indias, torció el curso de su verdadera deriva étnica y de su designio histórico. ¡Qué más lamento de ruptura para un pueblo que ésto!

A tal punto, pese á todas las vicisitudes, los pueblos siguen aún abandonados de la política sin determinismos geográficos, que todo este pueblo levantino desde las costas de Valencia á las de América emigra, puebla y coloniza las costas de Berbería, y el pueblo andaluz las de Marruecos, ya totalmente abandonadas de toda acción oficial.

Durante los siglos que siguieron desde la conquista de Granada al presente, éste debió ser el pensamiento político de España, como fué el de Roma, expulsada de sus puertas Cartago, acorralado en el mismo mar y destruído apoderándose de sus mismas costas y romanizarle para que no se constituyera un peligro. Las costas de España, que sentían esta necesidad de expansión, que aún hoy perduran, abandonadas de toda acción oficial perseverante, hubieron de ver pronto auxiliadas por la preponderancia marítima de los turcos acudir al enemigo expulsado como un gran reflujo, como una inmensa marea que periódicamente asalta durante siglos nuestras costas y asola toda la riqueza del litoral, destruyendo totalmente el comercio, vivió España defensivamente. Se retiró la población del litoral, quedaron las torres vigías bajo la custodia de la acción particular, entregada á las más audaces y en espera del auxilio del Estado, que de tarde en tarde acudía atropelladamente organizando expediciones tan mal dirigidas como poco meditadas, los particulares hubieron de sostener durante siglos la lucha por su cuenta, y á las razas sangrientas de turcos y argelinos en nuestras tierras se siguieron las razas de los nuestros en tierra de Berbería, y al cautivo y al forzado galeote cristiano sucedió el cautivo y el forzado galeote moro y al renegado levantino que allí quedó entre ellos, el moro converso que otra Selma Marien convirtió entre nosotros.

Las páginas de nuestra guerra de reconquista del mar, abandonadas de toda acción oficial, son de mayor grandeza épica que las de tierra. Ese aspecto conternado y trágico de nuestras costas de Levante con aquel tono cárdeno y rojizo

que dan á sus aguas las nubes, semejantes á sangrientos despojos, que cierran frecuentemente el horizonte de Berbería; esas brisas húmedas y acres, son acideces de lágrimas, con susurros de llanto que arrancan á las aguas y que impregnan los seres y las cosas con un tono de melancolía infinita, son una expresión de la enorme tragedia de todo un pueblo que tuvo un designio histórico burlado, que quedó exhausto de hombres, que se vio forzado á olvidar la esteva por manejar la espada, y que al cabo de los siglos, cuando sus costas están áridas y empobrecidas, con los brazos inactivos quizás en su propio terruño, llevado por impulso hereditario, movido por una voluntad ancestral, marcha á Berbería, á la acera de enfrente—como ellos dicen—y enriquece y riega con su sudor los campos que sus antepasados regaron con su sangre y humedecieron con sus lágrimas en largos años de cautiverio, ó torna y retorna surcando los mares con faluchos de desecho, llevando alijos de tabaco, y siendo en estos tiempos el asombro de marinos más intrépidos. Este pueblo, que parece que no tiene aptitud agrícola, aptitud industrial, aptitud comercial ni aptitud de intrépido nauta, realiza todas estas empresas aislado individualmente en territorios que, abandonados durante siglos por el Estado español, cayeron en manos ajenas después de bien madurada su conquista por el esfuerzo también aislado, también individual, de generaciones y generaciones de antepasados de estos levantinos de ahora.

Salir de aquella avidez y de aquella consternación de nuestras costas y pisar estas tierras de Argelia, tan florecientes, tan risueñas, tan embellecidas por el trabajo casi exclusivo de los levantinos y por el dinero ajeno de sus poseedores, produce al buen español una tristeza infinita.

Tal poder, tal fuerza tuvo este Levante, por determinismo geográfico y por designio histórico, que su deriva étnica, á pesar de los siglos de abandono, y hoy imposibilitada toda acción oficial, sigue y seguirá, y aquí vienen nuestros más humildes labriegos y crean riquezas y se enriquecen ellos mismos por cientos de miles, por modo tan providencial y maravilloso como si esta tierra, regada un año y otro año, un siglo y otro siglo, por la sangre de sus antepasados, fuera pródiga, para ellos y guardara en sus entrañas promesas y dulcedumbres sin cuento.

Al Occidente de Argel, en la región de Orán, todo es español, y más allá, en la zona de Marruecos, la emigración andaluza aumenta de día en día, pese á las trabas oficiales que, aun cuando parezca increíble, le pone el Estado.

No es política africanista la que ha de sentir España, no; esta es una frase mezquina; es encamuzamiento de una deriva étnica lo que hay que fomentar. Por seguir la política africanista fuimos á las rotas de los Gelves y de Argel. Las frases del Emperador Carlos V. «O quedaré muerto en África, ó entraré vencedor en Túnez» hay que variarlas de significado. Hay que entrar en África como han entrado los españoles en Argelia, á connaturalizarse con los moros, á sentir los latidos de una misma sangre, á ayudarles, á civilizarlos devolviéndoles la civilización que en su vida nos dieron, á hacer nuevos mazarabes y á recoger el fruto de esta tierra, regada en sus entrañas pródigamente por la sangre de los antepasados de entrambos.

Ibero.

Sobre el bloque

Madrid.—Se ha comentado bastante una carta recibida por el Sr. Canalejas, suscrita por el señor Moret, en la cual manifiesta el jefe del partido liberal que no piensa en separarse del bloque y aconsejando que continúe la propaganda auxiliada por los elementos avanzados.

Encargaba además al señor Canalejas la conveniencia de que hablara con los ex ministros liberales, para ponerse de acuerdo acerca de la conducta que las minorías monárquicas deban seguir en el Congreso en la discusión del proyecto de Administración local.

El señor Canalejas se ha apresurado á cumplimentar las indicaciones del señor Moret, y ha conferenciado con los señores García Prieto, conde de Romanones, Barroso y Suárez Inclán.

La impresión que esta carta da producido entre los liberales, ha sido bastante mala.

Por de pronto el conde de Romanones no se recataba para decir que él asistiría al mitin de Cuenca, pero su actitud respecto del bloque de los liberales, es ésta: «Yo estoy con el bloque, siempre que el bloque sea favorable la monarquía al partido liberal y al señor Moret; en todo cuanto sea contrario á estos tres puntos, yo estoy y estaré contra el bloque».

El conde de Romanones y los demás oradores que han de asistir al mitin de Cuenca saldrán para esa población á las cinco de la tarde.

LOS QUE SE VAN

Ernesto Reyner

Telegramas de Lavandou dan cuenta del fallecimiento del insigne músico, gloria de la ópera francesa, Ernesto Reyner. El autor ilustre de «Sigurd», de «Salombó», de otras óperas de menor resonancia, de grandes coros, de melodías inspiradas, de misas solemnes y de alguna oda sinfónica, por cierto inspirada en los procedimientos de su compatriota David, ha muerto muy anciano—nació en 1 de Diciembre de 1823—en su apacible y bello retiro de Lavandou, donde había buscado un dulce y tranquilo oca-

so tras de una larga vida consagrada al arte musical.

Reyner era marsellés; su vocación fué siempre contrariada por los designios de sus padres que, muy niño, lo enviaron á las oficinas que un tío suyo, hombre de negocios, tenía en Argelia. Sus ocios infantiles los consagraba al estudio del piano y de la armonía, y como niño prodigio, escribió sus primeras obras, estimables ensayos que revelaban temperamento apasionado y una inspiración sincera y lozana.

Una tía suya, madame Luisa Fawenc, pianista eminente, compositora de gran talento y profesora del Conservatorio, se encargó de la educación artística del joven apenas éste regresó á París en 1848. Reyner no pudo jamás substraerse á la influencia que adquirió en su alma y en su cerebro la escuela romántica francesa, representada principalmente por Berlioz, de quien fué el más devoto admirador y el más leal y constante amigo.

En 1860 estrenó una oda sinfónica, «Selam», escrita sobre un poema de Teófilo Gautier. Cuatro años después daba en el teatro Lírico una ópera en un acto «Maitre Volfram». Después su gran ballet «Jacoutal», y casi en seguida «La Statue», ópera en tres actos, que tuvo un grandísimo éxito, y á la que los mejores críticos conceden mayores méritos que á las demás composiciones del maestro.

Un largo silencio de veinte años, procedió al estreno de «Sigurd». Reyner, tachado de wagnerista, tuvo cerradas las puertas de la Ópera. «Sigurd» estrenó en Lyon, y luego en Bruselas en 1884. Un año después la obra acogióse triunfalmente en la Gran Ópera. Ya era entonces el maestro miembro del Instituto y profesor del Conservatorio. Fué entonces su época brillante de vencedor, de popularidad, de autoridad de fama. «Sigurd» ha constituido el mayor, el definitivo de sus triunfos en la escena, aunque «Salombó», la ópera escrita sobre la novela famosa de Feaubert, significara en la opinión de los muchedumbres un mayor y más ruidoso suceso.

LA PAZ INTERNACIONAL

Le Temps publica esta tarde un telegrama interesantísimo de su corresponsal en Berlín sobre las relaciones germano-inglesas y anglo-austriacas.

Los soberanos ingleses llegarán á Alemania el 8 de Febrero por la noche, y permanecerán tres días entre Berlín y Postdam.

El rey Eduardo conversará con el kaiser sobre la situación general de política internacional. Parece que volverán á ocuparse de la reducción de armamentos marítimos, y si se considera probable que el emperador de Alemania exponga el punto de vista de su país en estos términos: «La escuadra alemana es, ante todo, defensiva. Como en 1913 habremos alcanzado el fin de nuestros planes, nos abstendremos de comenzar otro programa naval.»

En Berlín no se cree que antes de 1913 pueda surgir una modificación importante en las relaciones anglo-alemanas, y se espera que la próxima conferencia sea beneficiosa.

Austria quiere también restablecer su amistad con Inglaterra, algo quebrantada por la intervención británica en los asuntos serbios y turcos. Interesa, pues, al gobierno de Berlín, que las relaciones angloalemanas sean cordiales y no den motivo á Austria para continuar diciendo que todas las manifestaciones poco amistosas de Inglaterra contra Austria apuntan á Alemania.

DE ENSEÑANZA.

Las mujeres en las Universidades

Friedel inserta en la *Revue internationale de l'Enseignement* (París), Diciembre, breve nota sobre la admisión de las mujeres en algunas Universidades durante el año 1908. No se aborda en la nota, claro es, este problema de la enseñanza superior de la mujer, ni por nuestra parte habríamos de intentarlo. El señor Friedel recoge algunos datos sobre la cuestión, en Prusia, en Rusia y en América del Norte, «el paraíso de las estudiantes», dice, y con perfecta razón. América es la que hasta ahora ha llegado más allá, como es sabido, en lo de educar á la mujer como al hombre y, además, con el hombre. «No sólo hay—escribe el Sr. Friedel—en todas las Universidades de los Estados Unidos profesores mujeres al lado de los profesores varones, sino que existen ocho Universidades de mujeres—entre las cuales figura como la más célebre Bryn Mawr College—donde el jefe supremo es una «presidenta» que tiene autoridad sobre los profesores del sexo fuerte.»

Pero la noticia más interesante que registra el Sr. Friedel es, sin duda, la relativa á la Universidad de Berlín; señalase en ella un serio avance del feminismo universitario.

«La Universidad de Berlín—dice—acaba de matricular este año sus primeras alumnas. El Ministerio de Prusia ha concedido á las mujeres, después de largas vacilaciones, el derecho de inscribirse como alumnas regulares en las listas de estudiantes. Las aspirantes deben, claro es, poseer el certificado de aptitud al modo de sus compañeros los varones.»

«El rector magnífico—añade el señor Friedel—con el juez universitario, recibieron solemnemente á las señoritas, al frente de las cuales iba la hija del célebre historiador de la Iglesia, Adolfo Harnack. El rector les advirtió que, en adelante, no serían en la Universidad meras invitadas, sino, antes bien, hijas de la gran familia académica. Esta adopción—decía—señala un momento importante en la historia de la Universidad...»

El Sr. Friedel hace por fin, algunas indicaciones respecto de Rusia. Estímase allí que las mujeres llenan ilegalmente las universidades. Autónomas éstas, las admiten como oyentes, en espera de una admisión más eficaz. El ministro de Instrucción pública, en vez de seguir adelante, ha dado un paso hacia atrás, decretando «pura y simplemente su exclusión». Pero esto era demasiado, «aun en opinión de las familias reaccionarias». Fué preciso someter la cuestión al Consejo de ministros, el cual zanjó la dificultad dejando á la Universidad en libertad de admitir las mujeres; pero «como la ley reserva los cursos para los estudiantes varones, las Universidades tendrán que organizar cursos paralelos en horas y locales distintos» si quieren recibir á las mujeres.

«Es—dice el Sr. Friedel—una ironía cómica condenar á las Universidades rusas á un lujo de desdoblamiento que sólo un protejido de Carnegie podría ofrecer...»

ADOLFO POSADA.

Después de los terremotos

Roma 15.—El comandante general de Messina ha telegrafado al gobierno de Roma lo siguiente:

«Se ha ordenado la suspensión del registro de las casas que habitan ó habitarán varias familias, con el objeto de garantizar mejor el derecho de propiedad de cada uno, puesto que son en gran número los ausentes que, por medio de cartas ó de telegramas, avisan que nada se haga hasta su llegada, y además porque es preciso organizar tan delicado servicio en mejores condiciones técnicas, sanitarias y legales.»

Las condiciones de que se habla en el anterior telegrama han sido ya fijadas por un real decreto que inmediatamente se ha comunicado á las autoridades de Messina.

En la población de Messina han sido abiertas nuevamente al público tres de sus antiguas farmacias, y se han comenzado los trabajos para la instalación de un hospital civil.

También se prosiguen los estudios para elegir el sitio en que haya de sentarse la nueva ciudad; personas competentes parecen decidirse por la llanura del Mulsella que se halla á cosa de un kilómetro de la actual estación ferroviaria de Messina, habiendo sido este lugar visitado por el ministro de la Guerra, acompañado por el general Mazza, después de haber celebrado con éste una extensa conferencia á bordo del *Sardegna*.

Hay han sido detenidos en Messina otros cinco ladrones; son ya más de setenta los que hay encarcelados y cuya causa se verá dentro unos días.

A propósito de las modificaciones que ha sufrido el fondo del estrecho de Messina, dícese que no ofrecen peligro alguno para la navegación. Varios buques de guerra continúan levantando la carta de dicho estrecho.

De entre los escombros de Reggio ha sido hoy salvado todavía un pequeño niño, quien no solamente está vivo sino que ni ha recibido tan sólo el menor rasguño.

Roma 16.—Esta última noche se han sentido todavía algunas sacudidas sismáticas en Messina, una de ellas muy notable á las siete y cuarenta minutos de la mañana, ocasionando el total derrumbamiento de algunas paredes ya medio arruinadas.

Hoy se ha verificado todavía en Reggio el singular salvamento de tres criaturas, quienes junto con su madre fueron á parar el día del terremoto al fondo de un subterráneo, donde encontraron algo que comer y un poco de vino, pasando así todos esos días; hoy ha logrado uno de esos muchachos enterrados en vida abrirse paso por entre los escombros y salir á fuera, á costa, sin embargo, de grandes heridas, y entonces han acudido los soldados al salvamento de sus dos hermanos, pues su pobre madre había fallecido ya desgraciadamente hace dos días.

También en Messina ha sido hoy sacada de entre los escombros una pobre anciana con vida.

En Messina funciona ya regularmente el Consejo de Guerra al cual son sometidos cuantos malhechores pueden ser habidos.

Parece que el ministro de la Guerra piensa tomar algunas medidas disciplinarias contra algunos oficiales superiores por negligencia ó incapacidad demostrada en el servicio.

EXPOSICIÓN VALENCIANA

Va á ser ésta para todos una sorpresa. El Levante es la región de España más adelantada en agricultura; eso es sabido de todos. Pero lo que la mayoría de las gentes ignora es que en Valencia y en toda su región hay una industria floreciente que, sin ser tan importante como la de Cataluña y la de Vizcaya, es importantísima. De esto se convencerán los miles de forasteros que verán en la Exposición valenciana lo que en muebles, en abanicos, en hierros, en maquinaria, en tejidos de lana, de seda y de algodón; en papelería de todas clases, especialmente de fumar, en cerámica y en otros mil ramos, se fabrica en el reino de Valencia.

Si en agricultura y en industria va á ser notable esta Exposición, tan notable ó más va á serlo en el ramo de Bellas Artes, puesto que en Valencia es la comarca española en donde mayor número de pintores hay de toda España. Se va á celebrar la Exposición en un inmenso terreno que tiene la extensión de 140.000 metros cuadrados.

ACTUALIDAD

EL ASESINATO DE STEINHEIL

Otra vez Margarita—Nuevas declaraciones

Un reporter de *Le Matin* ha conversado con la condesa, y ésta le ha relatado las confidencias de Margarita, en términos que se pueden reducir á los siguientes:

Cuando fué traída Margarita á la celda, veinticuatro horas después de haber sido detenida, recordó la condesa que la había visto antes en el mundo parisién, creyó reconocerla, y así se lo dijo. Margarita la estrechó entonces en los brazos y pronunció estas palabras:

—Estoy aquí por haber mentido. Pronto saldré.

Pasó la noche sollozando y la condesa trató de consolarla. La nueva reclusa se quedó dormida y á la mañana siguiente, despertó tranquila y animosa; hizo su «toilette», se pintó cuidadosamente los ojos y los labios, tomó café, escribió varias cartas, mostró confianza en sus compañeras y acabó por relatar los episodios de su vida.

Comenzó sus más interesantes confidencias habiéndole del asunto de la perla. «Estaba tan atormentada, dijo, por la idea de encontrar un culpable, que introduje la perla en la cartera de mi confiado Chabrier; pero habiendo notado mi mujer mi maniobra, vino colérica y desesperada hacia mí, amenazándome con un revólver, asegurando que me mataría si acusaba á su marido. Entonces me acordé y puse la perla en la cartera de Couillard.»

La condesa se quedó estupefacta y preguntó detalles del crimen, y Margarita le dijo:

«He manifestado lo que creo ser verdad. En la noche del 30 al 31 de Mayo vi á Alejandro Wolff entrar en mi alcoba con una bugia en la mano. El espejo reflejaba su fisonomía. Si no era él, era otro que se le parecía extraordinariamente.»

Insistió la condesa, preguntándole por qué se retractó luego ante el juez, y Margarita, después de confesar que había mentado constantemente, contestó:

—Porque estaba enloquecida y necesitaba encontrar culpables.

Añadió que se retractó también por miedo á Wolff, que la había aterrado, afirmando que si le acusaba diría que ella misma le había mandado cometer el crimen.

Prosiguió Margarita el relato sin permitir que le interrumpiera, y de súbito, con gesto trágico, añadió:

—¡Todo se arreglará! Para ello basta un suicidio, y ese suicidio será un hecho.

Le Matin, después de conocido el relato de la condesa, ha tratado de interrogar á los esposos Chabrier, pero en el hotel del callejón Rousin se han negado á recibir á redactor alguno; el portero nuevo ha afirmado que tiene orden terminante de no dejar pasar á nadie, y ha dado al reporter con la puerta en las narices.

RECOMPENSA CURIOSA

¿Cuál es la recompensa más justa, más alta, más significativa y más útil á la vez, que un pueblo puede otorgar á un hombre, todavía vivo, que ha prestado á su Patria señalados servicios?

Si esta pregunta se formulase, no ya en estas Naciones latinas, en las cuales el predominio de la imaginación y del sentimiento sobre todas las facultades es un hecho innegable, sino aun en esos pueblos germánicos y anglosajones, más prácticos y más positivistas, seguramente que ni en éstos y claro es que mucho menos en aquéllos, la respuesta sería idéntica á la que ha dado recientemente el Japón.

Tratábase del general Nodji, el hombre que después de tenaces é inteligentes esfuerzos logró rendir á Port-Arthur; el héroe de aquel sitio que recuerda las fabulosas hazañas de los tiempos mitológicos, y el Japón, queriendo otorgar al insigne caudillo una recompensa nacional que correspondiese á los servicios de aquél, y diese idea de la gratitud de la Patria, no ha encontrado nada más alto, ni más significativo, ni más útil, que nombrar á Nodji maestro de Escuela.

Monsieur Lowdon, ministro que ha sido de Holanda en Tokio, ha referido la impresión que le causó el ver al héroe de Port-Arthur en la Escuela:

«Le encontré—dice—rodeado de niños, el mayor de los cuales no tenía diez años. La lección de Historia acababa de terminar, y el general presidía la lección de esgrima que se daban mutuamente los niños, bajo la dirección de un pasante, al cual daba Nodji sus indicaciones, tomándole el mismo posturas apropiadas, y haciendo los movimientos que habían de repetir los alumnos.»

Admirable espectáculo, y admirable pueblo el japonés.

Hacer educar á los niños por sus mismos héroes, para comunicar á aquéllos, de la manera más directa y más íntima, el fuego de la emulación, es algo que no tiene semejanza. Cincinnati, maestro de Escuela, sobrepuja á Cincinnati agricultor.

En el fondo de esto hay una gran lección.

Elevar de ese modo la idea del maestro; patentizar de tal suerte que para el Japón la obra del maestro es más grande que la obra del más glorioso guerrero, es justificar todos los éxitos y todas las grandezas que la Historia pueda reservar al pueblo japonés.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO
Expectorantes y calmantes de la Tos.
Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—
Abierta toda la noche. Colón 22 y Perejil 22

Almacenes Montaner

SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO 1 A 11

Gran liquidación por reforma social

Información

La Fiesta del Arbol

Esta simpática fiesta una de las que hasta ahora han arraigado menos en nuestra provincia.

Somos decididos entusiastas de dicha fiesta, y por lo tanto vemos con especial gusto el hecho de que se implante en poblaciones de Baleares.

Ayer debió celebrarse en Mahón, organizada por el «Ateneo Obrero», con el concurso de aquel Ayuntamiento.

Para la realización de la misma ha colaborado eficazmente el catedrático D. Jaime Pomar.

La fiesta, por los preparativos que se han hecho, debió resultar muy lucida.

Inspección de los productos alimenticios

Carne de conejo.—La carne de conejo sana, es blanca, con reflejos brillantes, resistente al tacto, no es viscosa ni cede a los dedos; pero si el conejo murió de enfermedad, es entonces rosada, deslavada, los vasos están llenos de sangre, la superficie de los músculos se vuelve grisácea y éstos, húmedos, gelatinosos, conservan la impresión de los dedos.

Caracteres de los peces en incipiente estado de alteración.—Mientras que el pez es fresco y muerto hace poco tiempo conserva la carne resistente, elástica, sin dejar señales la impresión de los dedos; las escamas están relucientes; las branquias erradas y de color claro rosáceo; los ojos son transparentes, vivos; la cola extendida y tiesa; el olor es fresco; en los peces atrásados tenemos carne blanda y floja, poco consistente, de color lavado; la piel no es brillante, los ojos vitreos, hundidos, opacos, las branquias incoloras, oscuras ó rojizas y exhalan un olor de incipiente descomposición.

Después del pez se infla, se desarrollan gases debajo de la piel, y las branquias y la cabeza son de una fetidez insuportable.

Caso sorprendente

Del siguiente ocurrido en la villa de Aiyor da cuenta *El Bien Público*.

El anciano de 90 años de edad, Rafael Sintés Morlá, que vive en la calle *des Melians*, hacia 12 años que estaba completamente ciego, y hará sobre unos quince días, que repentinamente recobró la vista en un ojo, sin haber estado sometido á ningún plan curativo, perdiendo perfectamente objetos á una corta distancia.

Una elección

A las once de la mañana de ayer en las casas consistoriales y bajo la presidencia del alcalde accidental, se reunió el pleno de delegados de las juntas municipales de reformas sociales del partido de Palma para proceder al nombramiento de dos vocales y dos suplentes de la Junta provincial.

Asistieron delegados de algunas de las juntas de referencia, siendo elegidos por unanimidad para vocales don Francisco Casanovas Sancho y don Francisco Garí Bennisar y para suplentes don Francisco Roca Fernández y don Miguel Porcel Riera.

Se acordó comunicar esta elección al presidente de la Junta provincial y se levantó la sesión.

Por Baleares

Para que se vea que el ex-senador por Baleares General Conca, á pesar de no representar á esta provincia en el Senado se interesa por los asuntos que aquí afectan, debemos decir que, para el 15 del actual citó á la Comisión de la Alta Cámara que entiende en el proyecto de ley de la carretera de Algaida á Inca para que dictamine cuanto antes.

Son de aplaudir las gestiones del general Conca en favor de aquella mejora.

El tiempo

Signe siendo apacible y bueno. Después de las ligeras variaciones atmosféricas del sábado y ayer, parece que hoy ha vuelto á normalizarse.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 772 milímetros.

Termómetro, á las nueve de la mañana, 9 grados centígrados.

Máxima al sol, 23 id.

Máxima á la sombra, 17 id.

Mínima á cubierto, 5, id.

Mínima á descubierta, 2 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 10.

Temperatura media ayer, 11 id.

Diferencia, 1 en más.

Dirección del viento, N.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 6 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 150.

Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.

Lluvia en 24 horas, 0 id.

Humedad á las 9 (tanto pº de saturación), 85.

Descenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetros.

Tensión del vapor, 7 id.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá en juicio oral y con intervención del Jurodo, la causa instruida en el Juzgo de la Catedral, contra Juan Amer, acusado del delito de asesinato frustrado.

El Abogado fiscal sustituo Sr. Pascual, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Barceló, defenderá al acusado.

Mañana á las once tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por don Pedro Antonio y don Miguel Mataró y Monserrat, sobre validez y cumplimiento de contratos.

El Letrado Sr. Muntaner (don Tomás) defenderá al primero, el Abogado señor Socias al segundo, y el último está representado por los letrados del Tribunal.

La fiesta, por los preparativos que se han hecho, debió resultar muy lucida.

La fiesta, por los preparativos que se han hecho, debió resultar muy lucida.

Colegio Médico Farmacéutico

El Presidente de esta sociedad D. Bernardo Riera, nos ha invitado á la sesión inaugural que se celebrará el día 20 de enero, á las seis en punto de la noche, en la que leerá el discurso de reglamento del socio de número D. Gabriel Oliver y Mulet, sobre el tema: Higiene y canalización de aguas potables.

Notas del Carnet

En el vapor correo de Valencia llegaron ayer los jóvenes don Mateo Salvá Marcús y don Juan Alemany Beltrán procedentes de Cartagena donde después de brillantes ejercicios han obtenido el título de segundos maquinistas navales.

Ha tomado posesión de su cargo el oficial tercero de este Gobierno civil don Vicente de Lavía Salas Camacho.

El maquinista don José A. Hernández ha sido destinado al cañonero *Nueva España*.

Personales

Se halla sufriendo una grave afección en los ojos la esposa de nuestro amigo el maestro público de Selva don Antonio Gelabert.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

Bodas

En Mahón se han unido en el santo lazo del matrimonio la señorita Margarita Parpal Villalonga y el ineniente de la benemérita don Jaime Obrador Casanovas.

Han sido padrinos por parte del novio don Francisco Cardona y don Manuel Souza y por la de la novia don Miguel Villalonga y don Cosme Parpal.

Deseamos á los nuevos esposos muchas felicidades.

Necrológica

Ha fallecido en Sóller, víctima de una pulmonía el hermano don Jaime Bóve Cabre, profesor de las Escuelas Cristianas establecidas en aquella población.

Dios lo tenga en su santa gloria.

De viaje

Ha llegado á Mahón el teniente coronel de Artillería don Gabriel de Oliva.

Ha llegado á Barcelona procedente de Mahón el catedrático Dr. don Cosme Parpal Marqués.

Esta tarde á las seis y media han salido para Barcelona en el vapor *Baleares*, don Agustín Ferrer, don Bernardo Ferrer, don José González, don José Garrido, don Guillermo Batidor, don Damián Perelló, don Pedro Nieto y hermano, don Pedro F. Soler, don José Maroto, don Francisco Corominas, don Miguel Campaner, don Juan Amengual, don Antonio Fábregues, don Mateo Castellans, don Angel Ibarra, don José Santidriera, don Miguel Cantallops y señora, don Jaime Gomila y señora, don Augusto Palljá y otros.

También han salido para Ibiza y Alicante en el vapor *Cataluña*, don Estanislao Perjés, don Vicente Torres, y otros.

Para Mahón salieron ayer tarde en el vapor *Isla de Menorca* don Juan Fradera, don Teodoro Simón, don Andrés Grifull, don Juan Bassa, don Antonio Covas donña Rosario Victory, don Arturo Marraco, don Julián Gascón, don Celestino Montes é hijo, don Jesús Albada-lejo.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Canuto rey y Mario y Sara, Germana y Marta.

Cuarenta Horas.—Empezarán en San Jaime, dedicadas al mártir San Sebastián.

A las seis, exposición, á las nueve y media Horas menores y misa mayor.

Por la tarde á las cinco y media los actos de coro, á las seis y tres cuartos continuación de la novena y á las siete y cuarto la reserva.

Otras funciones.—En San Francisco, por la tarde á las seis, se continuarán los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición y sermón por el R. don José Auba.

Notas del mar

Entradas

—A las siete de esta mañana el *Belleiro*, de Barcelona.

Salidas

Para Barcelona el vapor *Baleares*, esta tarde á las seis y media.

Despachados

Para Ibiza el vapor *Cataluña* que debe salir esta noche.

—El laúd *San José* para Cabrera.

—Para Ibiza la goleta *Juanito*.

—Para Mahón y escalas el pailebot *Apolonia*.

De Teatros

Lirico

Las funciones celebradas ayer en el Lirico se vieron muy animadas. La obra que más aplausos obtuvo fué la titulada *El robo de la perla negra*.

Mañana se estrenará la zarzuela fantástica de Irazoos y Lleó, que lleva por título *La gudeja rubia*.

Dicha obra será presentada con nueva sastrería y decorado.

Han empezado los ensayos de la zarzuela de autores de esta localidad, *El hijo del pescador*.

El programa para mañana es como sigue:

A las seis y cuarto (*Qué alma, redios!*) y á las ocho y media *El robo de la perla negra*, estreno de *La gudeja rubia* y *Las campanadas*.

La Compañía Píno-Thuilleir

El sábado por la noche, buen número de admiradores de Rosario Píno y Emilio Thuilleir, dirigieron á estos artistas un telegrama de salutación por el buen viaje, deseándoles un excelente debut.

A este telegrama contestaron dichos artistas con este otro:

«Agradecemos cariñoso saludo de todos. Debut aquí ha sido espléndido. Rogamos transmitan al público de Palma nuestros afectos y reconocimiento, asegurando no los olvidamos.—Rosario Píno-Emilio Thuilleir»

AYUNTAMIENTO

SESION DE HOY

Presidida por el Alcalde accidental señor Castaño, ha celebrado sesión el Ayuntamiento en primera convocatoria. Concurrieron los concejales señores Serra, Alemany (don Luis y don Juan), Rosselló (don Jaime), Juan (don Antonio) Compañy, Barceló (don Bartolomé) Canet, Planas, Calafell, García Orell, Fuster, Calvet, Fuset, Bennisar, Trián, Sampol, Ramis (don Antonio), Obrador, Alorda, Más y Oliver.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Se reprodujo un dictamen de la comisión de Hacienda autorizando á la Academia de Bellas Artes para la aplicación de un crédito sobrante, siendo aprobado.

Se leyó un informe de los señores Síndicos emitido al expediente instruido acerca al arbitrio de un carro de transporte, siendo aprobado.

Se acordó el traspaso de una sepultura. Se concedió permiso para colocar un anuncio en la Rambla.

Se dió de alta en el padrón de vecinos de esta ciudad á don José Sureda Massanet y familia.

Se concedieron permisos para obras particulares.

Se acordó conceder una gracia de agua á presión en la caseta del Real Club de Regatas.

Se dió cuenta de un dictamen de la comisión de Obras respecto de la expropiación de una casa de la calle de Salas.

En el dictamen se propone que no sea expropiada la casa por no estar ruinosas. El señor Serra entiende que debía expropiarse la casa en que las Hermanitas de los pobres tratan de realizar obras, para que se ensanche la calle.

El señor Calvet, de la Comisión, opina con el dictamen, que antes de proceder á dicha expropiación hay otras de más urgencia á realizar.

Se aprobaron las recepciones provisionales de las obras verificadas en el camino de la Vileta y de las obras del puente del Reys.

Se aprobó una relación de perceptores de agua de los depósitos públicos de las calles de Palacio y San Pedro.

La Comisión de Obras propone que se apruebe la distribución del capítulo 6.º del artículo 2 del presupuesto municipal de caminos vecinales, que asciende á 12.000 pesetas.

Se aprobó adquirir ciertos materiales para la reparación de los caminos vecinales.

Se aprobó el acta de recepción de las obras efectuadas en el porrillón de Santa Margarita.

La Comisión de Hacienda manifiesta que se puede pagar de imprevistos el donativo de 1.250 pesetas que el Ayuntamiento acordó entregar para las víctimas de los terremotos de Italia.

Se dió cuenta del padrón de carruajes

de lujo para 1909, y del de casinos y círculos de recreo, que importan 70.071.771 pesetas y 5.100 pesetas, respectivamente. Se aprueba el segundo y el primero queda sobre la mesa.

Se leyó una relación de bajas en el impuesto de carruajes de lujo, siendo aprobada.

Se acordó el pago de los gastos de vigilancia del nuevo Matadero.

Se leyó un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente á la gratificación de los empleados, acordando quedara ocho días sobre la mesa.

El asunto de Capuchinos

En este estado, el Secretario va á dar cuenta del oficio del Mayordomo de Capuchinos, y la Presidencia, ruega que se suspenda la sesión por unos momentos. Así se acuerda. Seguidamente, el señor Castaño ruega á los jefes de las minorías Calvet, Planas y García Orell, y á los síndicos Sres. Alemany y Bennisar, que pasen á un saloncito adjunto, para tratar sobre el particular.

Reanudada la sesión, el Secretario da lectura al parte del referido Mayordomo; y de lo que ocurrió en la misma, damos cuenta en otro sitio de este diario.

Ruegos y peticiones

El señor Alcalde ha dado cuenta de que había entregado, según acuerdo del Ayuntamiento, 11.250 pesetas al Cónsul de Italia en esta ciudad, para las víctimas de los terremotos; de que una comisión de la Cruz Roja le había visitado solicitando su cooperación para una cuestión pública en favor de las víctimas y de que el Ilmo. Obispo había remitido una invitación para mañana asistir á un Te-Deum en favor de las mismas.

Y después de breves palabras de algunos concejales se levantó la sesión siendo las dos de la tarde.

PARA LAS VICTIMAS

Obras de caridad

EN PALMA

En la edición de esta mañana damos cuenta del resultado de la función celebrada ayer en el Lirico á beneficio de las familias de los marineros fallecidos á consecuencia del naufragio del *falucho Beata*.

La cantidad recaudada, importante 385.54 pesetas, ha sido entregada á las citadas familias.

Esta mañana el representante de la Empresa del Teatro Lirico ha llevado á cabo la repartición de las 385.54 pesetas que se recaudaron ayer en la función que se celebró á beneficio de las familias de las víctimas del *falucho Beata*.

La repartición se ha hecho en la siguiente forma: á Gabriel Servera, padre del muerto Juan, de quince años de edad, que vive en la calle de la Iglesia n.º 59 del Molinar, 85.54 pesetas y 100 á Francisca Massanet, esposa de Bernar-toni 188; á Damián Panisa, padre de Gabriel, calle de Perantoni, 95; y á Josefá Grasel, esposa de Antonio José, habitante en la calle de Berard, 11, 1.º

Las referidas personas se mostraron agradecidísimas de los donativos.

En la «Asistencia Palmense» anoche se celebró lucida velada para recoger fondos para las familias de dichos marineros.

El programa de la misma es como sigue:

Primera parte
1.º *La Boheme* y *Las Bríbonas* Sexteto de bandurrias, guitarras y laudes que dirige D. Joaquín Bernat.

2.º *Anillo de Hierro* (Fantasía) Marqués, violín y piano por los niños Miró.

3.º *I Pescatori di Perle* (Romanza), por el Sr. Arrom con acompañamiento de Orquesta.

4.º *Lohengrin* (Fantasía) Wagner, por el cuarteto que componen los Sres. Aguiló (violín), Aguiló (viola), Simoncelli (violoncello) y (piano).

Segunda parte
Por el Orfeó Mallorquí

1.º *Nostra bandera* (Himne) Oliver, Gelabert.

2.º *Pregaria a Deu*, P. A. Peña, Cañellas.

3.º *La Gala y en Belitre* (Canço popular), Pujol.

4.º *Saves*, J. Verdager, M. Imbert, sección de Senyoretas acompañat de piano.

5.º *Negra sombra* (Balada gallega), Castro, Montes, seccio d'homos.

6.º *La lluna ja pruna* (Canço popular), Binimelis), per las tres seccions.

Tercera parte
1.º *Cavalleria Rusticana* (Preludio y Siciliana), Mascagni, por el Sr. Arrom, acompañado de la orquesta que dirige el Sr. Serra.

2.º *Romansa*, por el Sr. Ferrer.

3.º *Sanson y Dalila* (Fantasía), Saint-Saens, por el cuarteto Aguiló, Simoncelli, Miralles y Aguiló.

4.º *Il Barbiere di Siviglia* (Cavatina), Rossini, por el Sr. Fortuny.

5.º *Coro de húngaros del Alma de Dios*, por la sección de hombres de la Sociedad.

Fué ejecutado fielmente recibiendo todos los que en el mismo tomaron parte muchos aplausos.

El local estaba lleno por completo. El adorno del escenario era muy vistoso y adecuado. En el mismo figuraban los útiles de pesca artísticamente combi-

nados con las banderas española y mallorquina.

La mesa petitoria estaba presidida por distinguidas señoras; se recaudaron 285 pesetas.

En la «Asistencia» se recibieron donativos del Club Balear, Cámara de Comercio, Isleña Marítima, Capitán General, Salvamento de Naufragos, Delegado de Hacienda y Comandancia de Marina. El total de ingresos ascendió á 370 pesetas.

En el «Círculo de Obreros Católicos», el sábado se celebró la anunciada velada para recaudar fondos á beneficio de las víctimas de los terremotos de Italia.

La compañía de D. Bernardo Manera representó *La Vaguera de la Finojosa* y *Mañana de sol*. Se leyeron poesías de los señores Mir y Pomar.

La Banda de la Misericordia tocó bonitas piezas. La fiesta resultó, en conjunto, muy aceptable.

Se recaudaron unas 300 pesetas.

En el velódromo de Tirador se verificó ayer tarde la fiesta organizada por el *Veloz Sport* á beneficio de las víctimas de la catástrofe de Italia.

La comisión organizadora de la fiesta procuró dar á ésta el mayor número de atractivos á fin de conseguir que quedase satisfecha la innumerosa concurrencia que acudió al velódromo.

La pista central fué convertida en alfombra, figurando en el centro las banderas de Italia y España unidas por el emblema de la sociedad *VSZ*. Gran número de macetas y gallardetes multicolores colocados en la gradería y en lo alto de los muros, ofrecían hermoso aspecto.

Los palcos se hallaban también adornados con tapices en los que campeaba el escudo de Baleares. Las banderas de Italia y España ostentaban negros crespones.

Buen rato antes de empezar la fiesta, los palcos y gradas se hallaban ocupados en su mayoría, notándose la asistencia de bellas señoras pertenecientes á la aristocracia de Mallorca.

Las señoras de Pérez Clemente, Le-Senne, Alcóver, Irazazábal, Semir y Cabrer, y los señores Gobernador Civil, y presidente de la Diputación, el señor Barceló, el alcalde accidental señor Castaño, el delegado de Hacienda y el Cónsul de Italia.

Presidían la mesa en que estaba colocada la bandeja, las señoras de Le-Senne, Semir, Alcóver, Irazazábal y Pérez Clemente.

Empezó la fiesta por unas carreras de bicicletas en las que tomaron parte: Oliver, Ballester, Parets y Morro, llegando con premio los dos primeros.

Jugóse después un partido de foot-ball por los teams cuyos nombres publicamos el sábado, alcanzando cuatro goals el team azul contra uno del blanco.

Las bandas de la Misericordia y del Regimiento ejecutaron escogidas piezas, entre ellas los himnos de Italia y España.

La cantidad recaudada en la bandeja ascendió á 720.75 ptas.

Además remitieron al *Veloz* los siguientes donativos:

Caja de Ahorros 25 ptas., Isleña Marítima 25, Club Balear 25, Sociedad La Veda 50, director del Banco de España 5, Círculo Mallorquí 25, Sindicato Agrícola 25; Empresa de Consumos 50, don José Socias 10, don Luis Pascual 5, don Gregorio Vicens 5, cuyas cantidades sumadas con lo recaudado en Tirador, ascienden á 977.75 ptas.

Se nos dicen que el *Veloz* añadirá á dicha cantidad 22.25 ptas. á fin de entregar 1000 pesetas.

Mañana, á las once, en la Catedral Basílica, por acuerdo del Obispo y Cabildo se celebrarán funerales para las víctimas de los terremotos.

Están invitadas las autoridades, consules y principales corporaciones y entidades.

Continuación de la inscripción abierta en esta Comandancia por el naufragio del laud *Beata*.

Pls. Cts.

D. Manuel Cubells, Capitán de fragata. 104.50

D. Martín Costa Llobera, Teniente de Navio de 1.º 20.00

D. Antonio Ferragut, Ayudante de Marina de Andraitx. 5.00

D. Antonio Palmer, Capitán de Marina Mercante. 2.00

D. Juan Palmer Pujol, Piloto B. G. S. José. 2.50

D. P. A. 5.00

D. P. A. B. 1.00

D. Bartolomé Suau Bosch. 1.00

Cámara de Comercio. 25.00

D. Ignacio Ferragut, Capitán de Infantería Marina. 2.00

D. Miguel Bó. 2.00

La propiedad de Capuchinos

Lo que dice el Superior

Esta tarde hemos estado a visitar al R. P. Superior de los Capuchinos, quienes nos ha recibido amablemente.

Nos ha manifestado, que al ocupar las dependencias de referencia, lo ha hecho la Comunidad creyendo usar de su derecho, pues cuando se les dió posesión del local, hizo de la iglesia y dependencias anejas, y las de que se trata caen sobre la sacristía y por lo tanto dentro de la base del templo.

Nos añadió que si no lo habían hecho antes era porque no lo habían necesitado, pero ahora, en vista de las necesidades de la Comunidad, se habían decidido a utilizarlas.

Terminó diciéndonos que en vista del sesgo que ha tomado el asunto, él había suspendido el sábado toda obra sin que mediara orden alguna de la Diputación ni del Obisado, en espera de ulteriores resoluciones.

El oficio del Mayor-domo

En la sesión de hoy del Ayuntamiento, y después de la entrevista que celebró el Sr. Alcalde con los jefes de las minorías y con los Síndicos, se dió cuenta de un oficio del Mayor-domo del depósito municipal manifestando que los frailes Capuchinos han comunicado las dependencias que sirven para los detenidos, cuatro cuartos incluidos en un corredor, tabicando la puerta de estos; que han abierto un portal de comunicación del corredor con la tribuna de la iglesia de Capuchinos y además han ocupado y están efectuando obras en varias dependencias en que se guardaban los enseres del tiempo del cólera, gergones y bancos.

Seguidamente el alcalde accidental señor Castaño usó de la palabra y poco más de 10 minutos dijo lo siguiente:

Habla el Alcalde

El lunes 11 se presentó en el Depósito de Capuchinos el P. Provincial acompañado del Sr. Superior de Palma pidiendo permiso al Conserje para ver las dependencias inmediatas a la iglesia. Concedido el permiso el P. Provincial encontró muy apropiado para comedero la sala grande donde se guardan multitud de objetos del Ayuntamiento. Al retirarse, el Padre Bruno (Superior) le preguntó al Conserje qué había si ellos abriesen puertas en aquellas dependencias, y el Conserje le contestó que daría cuenta al Sr. Alcalde en cuanto notase el menor abuso. (Referido por Otero a mí el domingo 17).

El martes a las doce oyó el Conserje grandes golpes en la pared contigua a la iglesia; subió y el albañil le dijo: no hemos necesitado llave para abrir aquí hoy.

El Conserje le contestó que ya lo veía y que se iba a dar cuenta al Sr. Alcalde. Efectivamente, vino a la Casa Consistorial y no encontró al Sr. Alcalde (estaba en la Audiencia) me habló a mí refiriéndome lo que ocurría, a lo cual contesté que siendo la propietaria del edificio la Diputación provincial, a ella debía dar cuenta, que fuera y lo antes posible viera al señor Alcalde. Fue a la Diputación, vió al secretario Sr. Font y éste le dijo que explicase lo ocurrido al Sr. Alcalde para que este lo manifestase de oficio a la Diputación. Vió el Conserje al Sr. Alcalde y éste le dijo que el miércoles al mediodía estuviese en el Ayuntamiento.

Fué a las doce y el señor Alcalde ordenó que se pusiese un oficio a la Diputación dando cuenta de lo que sucedía en el Depósito de Capuchinos.

A las diez de la mañana del viernes vino el Conserje a casa para decirme que los PP. Capuchinos habían tabicado un portal de un corredor, aislando a este, almacén y 4 dependencias del Depósito, con todos los enseres existentes en aquél, y en éstas, de lo restante del Depósito a su cargo. Dijo que fuera inmediatamente a dar noticia verbal al Sr. Secretario de la Diputación, que yo iba enseñando al Ayuntamiento. Efectivamente, vine a la Casa Consistorial y llame al Secretario y al Maestro de Obras. Al Secretario le envié a la Diputación a dar cuenta verbal oficialmente en mi nombre de lo que sucedía e interín se le daba de oficio el mismo día y volvió diciendo que el Sr. Font había salido en el acto para ir a dar cuenta al Sr. Presidente.

Al Maestro de Obras le envié a Capuchinos para que se enterase bien de lo ocurrido y redactase sobre el terreno el parte escrito que debía darme el Conserje y a las doce y media tenía ya el parte y enseguida fué transcrito a la Diputación, llevándolo un portero expresamente sin esperar a la hora ordinaria del reparto del correo.

Mandé en seguida al Comandante de municipales para que viese si en lo restante del edificio quedaba seguridad para los detenidos que pudiera haber ó se llevasen allí, contestándome afirmativamente. Más tarde fuí yo al Depósito, y por mi mismo me enteré de que detrás de la puerta del corredor había un tabique que impedía la entrada. Las llaves de las dependencias interiores seguían en poder del Conserje y por éste supe que antes de tabicar le habían dicho los PP. que trasladase un detenido a otra celda, lo cual dice el Conserje que hizo porque lo tenía por orden del Sr. Juez y quería tenerla bien segura.

En mi visita ordené al Conserje que al día siguiente a primera hora me presentase un inventario de todos los objetos que quedaban aislados del Depósito en las dependencias que habían aislado sin permiso alguno los PP. Capuchinos. La misma noche fuí a ver al Sr. Presidente de la Diputación, quien me dijo que no habían resuelto aun lo que harían, pero que desde luego creía que interpondrían un interdicto judicial para recobrar las dependencias expresadas a fin de que el Ayuntamiento siguiese utilizándolas.

El sábado convoqué a los Sres. García, Planas y Calvet como jefes de las fracciones que integran esta Corporación y a los Sres. Bannasar y Alemaña, como Síndicos y después de darme cuenta detallada de todo, convinimos unánimes en dar cuenta al Ayuntamiento para la resolución que estime acertada, teniendo en cuenta la gravedad que encierra el hecho de haber sido allanada una parte del edificio que con autorización de la Diputa-

ción aprovechábamos y el de haberse quedado dentro de las dependencias ocupadas contra nuestra voluntad, gran número de objetos que son de nuestra propiedad. Estos objetos son los que van relacionados en la adjunta nota copia del inventario existente en la Comisión de Fomento, siendo de advertir que a pesar del tiempo transcurrido no se ha comunicado por los PP. Capuchinos noticia alguna ni de los hechos ni de la retención de aquellos enseres.

Por consecuencia de una entrevista que tuve ayer con el Sr. Presidente de la Diputación, puedo manifestar a la Corporación municipal que el martes (mañana) se reunirá la Comisión provincial para resolver acerca de la comunicación que le dirigí esta Alcaldía, estando autorizado para decir al Ayuntamiento que la Diputación está dispuesta a recuperar las dependencias expresadas por los medios que considere necesarios.

Opinión de Síndico

El Sr. Bannasar dice que ante lo dicho por el Alcalde nos hallamos en presencia de un acto sensacional; no por lo que pudiera haber desaparecido, sino porque se trata de una usurpación de habitaciones por los frailes. Entiende que procede reponer las cosas en el ser y estado en que antes estaban. En apoyo de su criterio, ruega que se dé lectura a una Real orden de 10 de mayo de 1884.

Así se hace; en ella se dice que se da la facultad a la Administración para recobrar la posesión de sus bienes, sin perjuicio de que dentro de un año pueda recurrir a los tribunales.

Añade el Sr. Bannasar que hace presente que esta R. O. por recientes disposiciones, ha sido extendida a los bienes del Ayuntamiento; y son bienes del Ayuntamiento, no sólo los inmuebles de su propiedad, sino los que temporalmente tengan en su poder.

Sostiene que por la Ley municipal el Ayuntamiento tiene el deber de recobrar las referidas habitaciones que han sido usurpadas por los frailes Capuchinos; es to sin perjuicio de tomar otras determinaciones.

Debates

El señor Ramis se extraña de que se haya tardado tanto tiempo sin poner a la práctica lo que ha dicho el síndico señor Bannasar; puesto que el Alcalde, ante el allanamiento de morada que se ha verificado, debía ordenar que se recobrasen las habitaciones. Lamenta que el Alcalde no haya obrado con rapidez, y si con esa lentitud, llevándolo al Ayuntamiento.

El Presidente dice que desde que está encargado de la Alcaldía no ha perdido tiempo, dando conocimiento al propietario del edificio.

El señor Ramis dice que en el acto de tomar posesión de la Alcaldía, si estaba enterado debía mandar la guardia municipal para impedir que continuaran las obras.

El señor Bannasar dice que lo que él ha propuesto es de la exclusiva incumbencia del Ayuntamiento.

El señor Presidente explica su actitud, diciendo que se apresuró a dar conocimiento del hecho a la Diputación.

El señor Ramis insiste en sus manifestaciones.

El señor Fuster interviene, no en la parte jurídica. Dice que si se hubiera tratado de un particular, el asunto ya estaría en los Tribunales; pero tratándose de una asociación religiosa que no debería pisar el suelo español, ya es otra cosa. Dice que protesta del abuso realizado por esos vagabundos enclaustrados. Se muestra conforme con el procedimiento propuesto por el señor Bannasar. También se lamenta de que desde el lunes, hasta el viernes que se encargó de la Alcaldía el señor Castaño, no se hiciera nada.

El señor Castaño—Así que me encargó de la Alcaldía, llevé a cabo las gestiones.

El señor Fuster—No me refiero a su señoría. Protesto de que la referida asociación religiosa haya cometido tal abuso. El Ayuntamiento aprueba lo propuesto por el señor Bannasar y el señor Calvet pide que se cumpla inmediatamente.

El señor Castaño promete que se cumplirá el acuerdo.

Como antes estaba

Así que terminó la sesión, el Alcalde accidental señor Castaño, ha llamado al maestro de obras señor Segura encargándole que, bajo sus órdenes, los obreros del Ayuntamiento pasaran al edificio de Capuchinos y volviera a poner en el ser y estado de antes las habitaciones del Depósito Municipal de Capuchinos.

Otra vez obras-Protostas

Y efectivamente, esta tarde, poco después de las tres, se ha personado en Capuchinos el Alcalde accidental Sr. Castaño, acompañado del Secretario del Ayuntamiento Sr. Morro y del auxiliar de la sección de Obras Sr. Jaquot; del maestro de Obras Sr. Segura, del aparejador y de varios obreros. Inmediatamente el Alcalde ordenó que se derribara uno de los tabiques que habían levantado los Padres Capuchinos.

A los pocos momentos, y después de abierto un boquete, aparecieron algunos frailes, y uno de ellos, el Rdo. P. Gregorio Beire, dirigiéndose al Sr. Alcalde le ha dicho:

—Estando ausente el P. Superior, en su nombre y en el del Obispo formulo la mas enérgica protesta porque no reconocemos otra autoridad más que la del Ilmo. Prelado.

A lo que le contestó el Alcalde accidental:—No se trata ahora de la propiedad del edificio, sino de cumplir exactamente el acuerdo del Ayuntamiento tomado por unanimidad en la sesión de hoy, de recuperar las dependencias que los PP. Capuchinos habían restado al depósito de Capuchinos, con las obras realizadas en la semana última.

Después, el P. Beire ha dicho que lamentaba no estuviera presente el Padre Superior, para leerle un escrito que aquél guardaba.

Los Rvds. Padres se han retirado y los obreros del Ayuntamiento han continuado las obras de demolición que habían realizado otros obreros por encargo de los referidos padres.

Esta tarde, los obreros del Ayuntamiento han tapado el boquete que los padres habían abierto desde la iglesia a una de las dependencias del Depósito municipal, y han cerrado una puerta, cuyo cerrojo habían arrancado para entrar en otras dependencias.

De esta manera los frailes Capuchinos no podrán entrar en el Depósito municipal.

Las dependencias

Las dependencias de que se habían apoderado los padres Capuchinos son once y un corredor, a cuya izquierda hay celdas.

En una de las habitaciones, habían ya derribado las vigas, pues ella constaba de sótano; también derribaron una escalera de bastante altura y en otras habitaciones, habían realizado ciertas obras, habían arrancado diferentes rejas de ventanas y habían abierto un boquete, que pensaban convertir en ventana que da a la calle lindante con el Ensanche.

Durante toda la tarde las referidas dependencias han sido visitadas por buen número de curiosos.

De la Región

Felanig

Ha salido para Madrid, donde ha sido destinado, el profesor de primera enseñanza don José Landri Pich.

—Ha fallecido doña Catalina Tugores Maimó.

D. E. P.

—El almadrón se cotizaba el sábado a 79 los 42'50 kg.

—Los agricultores han activado sus trabajos de escarda.

18-1-06.

Binisalem

El Alcalde ha prohibido que se lleven a bendecir las caballerías en pelo.

Esta tarde sobre las tres ha empezado la bendición de las caballerías, el trayecto que recorrerán era las calles del Borne, Rocas, Selva, Truch y Concepción.

No hubo más que un pequeño incidente, que se armó contra el Alcalde señor Reus por haber éste impuesto una multa al ginete don Bartolomé Quetglas el cual se negó a pagarla.

—Desde hace algunos días se encuentra enferma de bastante cuidado la señora esposa del reputado médico señor Munar.

17-1-06.

Por telégrafo

Consagración de un obispo

Madrid 18 (0'15 m.)

Calahorra.—Con gran solemnidad se ha celebrado la consagración del nuevo obispo.

El cardenal Aguirre actuó de consagrante, ayudado por los Prelados de Jaca y Sigüenza.

El acto ha sido brillantísimo. Terminado éste, el nuevo Prelado ha obsequiado con un banquete de 200 cubiertos a los invitados, en el Colegio de Padres Agustinos.

Cólera en Rusia

San Petersburgo.—Han sido atacadas de cólera cincuenta y nueve personas, habiendo fallecido de ellas 21 casi repentinamente.

En el espacio de unas horas han sido atacadas 34 mujeres de un asilo municipal, casi todas viudas y ancianas baldadas.

Recepción de un académico

Madrid 18 (0'15 m.)

En la Real Academia Española se ha celebrado la recepción pública del nuevo académico Sr. Hernández Fajarnés, resultando brillantísima y concurrida.

El discurso de entrada que pronunció el Sr. Fajarnés fué sobre «El alfabetismo alfabeto».

Le contestó el Sr. Pidal encomiando la labor del nuevo académico y fijando la significación de éste en la cultura nacional.

Preparando un Congreso Agrícola

Madrid 18 (0'15 m.)

Tarragona.—Ha llegado la Junta de la Federación Agrícola Catalana-Baleara para tratar del próximo Congreso Agrícola.

La Cámara Agrícola ha obsequiado a dicha Junta, llevándola a visitar los monumentos históricos.

Dichos miembros se reunieron luego en la Diputación, acordando los temas que se discutirán en el próximo Congreso, que se celebrará en Mayo.

Por la noche los comisionados regresaron a Barcelona.

Explosión—Muertos y heridos

Zaragoza.—En el local de la sociedad francesa ébérica ha ocurrido la explosión de una caldera, destruyendo a dos hombres y lanzando los trozos a gran distancia.

Cuatro miembros de la familia del conserje han resultado heridos.

La muerte de la esposa del Sr. Moret

Homenaje de los liberales

Madrid 19 (0'15 m.)

En el Senado se han reunido los senadores liberales, con asistencia del señor Montero Ríos para tratar del homenaje que ha de tributar el partido liberal a la esposa del señor Moret.

Se acordó testimoniar al presidente de la Cámara el duelo de los reunidos, y se nombró una comisión compuesta de los señores López Pelegrín, Laserna y López Muñoz, los cuales irán a Biarritz para llevar una corona y acompañarán el cadáver a Madrid.

Toda la minoría liberal asistirá al entierro.

En el Consejo se celebró otra reunión igual de los diputados liberales con el mismo objeto, nombrándose también una comisión formada por los Sres. García Prieto, Merino y Requejo para que vayan a Biarritz.

Moret a Madrid

Madrid 18 (0'15 m.)

San Sebastián.—En el expreso han pasado en dirección a Madrid el señor Moret y sus hijos.

En la estación había varias comisiones y amigos del señor Moret. Este venía descansando y no les recibió.

Traslado del cadáver

Madrid 18 (0'15 m.)

San Sebastián.—Una comisión de la Diputación se ha trasladado a Irún para dar el pésame al señor Moret. El cadáver de su señora será trasladado a Madrid en el exprés de hoy.

Recibiendo el pésame

Madrid 18 (0'15 m.)

Biarritz.—El Sr. Moret ha recibido multitud de telegramas de pésame. Muchos miembros de la colonia española han atestiguado al Sr. Moret su sentimiento.

El Alcalde de Biarritz también ha ido a darle el pésame en nombre del pueblo.

Pésame del Rey

Madrid 18 (0'15 m.)

Biarritz.—Por la noche se transportará el cadáver de la esposa del señor Moret a Irún en el sud-express, y seguirá a Madrid.

S. M. el Rey ha teleografiado el sentimiento expresivo que le ha causado el fallecimiento del señor Moret.

Embalsamamiento

Biarritz.—Ha sido embalsamado el cadáver de la esposa del Sr. Moret.

El embajador de España en París Sr. León y Castillo, ha visitado y dado el pésame al Sr. Moret.

Se ha inscrito el fallecimiento en el registro civil de Biarritz.

El tron mortuorio

Madrid 18 (0'15 m.)

Biarritz.—A las cinco de la tarde ha marchado a Irún el tren que conduce el cadáver de la esposa del señor Moret.

Antes marchó a la frontera el señor Moret para llenar los requisitos legales y regresó, tomando el mismo tren que conduce el cadáver.

Se han recibido por el Sr. Moret seiscientos cincuenta telegramas de pésame.

EL REY EN ALICANTE

En el tiro de pichón

Madrid 18 (0'15 m.)

Alicante.—A las cuatro de la tarde S. M. el Rey asistió al tiro de pichón. En el trayecto fué ovacionado por la muchedumbre.

Los dos primeros premios los ganó el infante D. Carlos y el tercero y el cuarto dos tiradores alicantinos.

Fiesta náutica

Alicante.—Después de asistir al tiro de pichón S. M. el Rey regresó al crucero «Cataluña», desde cuyo puente presenció la fiesta náutica, que ha sido lucidísima.

Todos los edificios públicos lucen iluminaciones vistosas.

Ahora el Monarca se dirige al Teatro Principal.

Alcance de la tarde

Mitin bloquista

Madrid 18 (12 t.)

Ciudad-Real.—En el mitin bloquista celebrado ayer hablaron los oradores locales señores Bendicíos, Lanco, Plaza y Martínez Arredondo.

El Sr. Alvarez (D. Melquides) dijo que existe el problema clerical y se defendió de la acusación de que el bloque ataque la monarquía y favorezca los intereses de la República.

Prefiero, dijo, esta Monarquía liberalizada, por ser las democracias hereditarias, y no repúblicas tiranas. Para mí la sustancia es lo primero, y luego la forma puede ser cualquiera.

El Sr. Gasset criticó el proyecto de construcción de la escuadra y se defendió de los ataques que dice le dirigen los conservadores.

El acto se suspendió en señal de duelo por la muerte de la señora de Moret.

La «Gaceta»

Madrid 18 (12 t.)

La «Gaceta» publica un Real Decreto aprobando con carácter provisional el Reglamento para el establecimiento y explotación del servicio telefónico.

Otro anunciando la subasta para la construcción de una lancha con motor de gasolina para la estación sanitaria de Villagarcía.

Otro abriendo un concurso para la adquisición de cilindros compresores a vapor con destino a la consolidación firme de las carreteras del Estado.

Y otro anunciando la provisión de una cátedra vacante en la facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, correspondiente a Historia de España, con el haber anual de 3.500 pesetas; y las auxiliares de la facultad de Medicina de Sevilla de los grupos segundo y quinto, ambas con el haber de 1.000 pesetas anuales.

Riña por matute

Anoche en los Cuatro Caminos riñeron un cabo de Consumos con un matutero.

El cabo dió al matutero un palo en la cabeza, y éste disparó contra aquél tres tiros de revólver; causándole varias heridas, de las que fué curado en la casa de Socorro.

Maura y Canalejas

Madrid 18 (12 t.)

En el tren correo han llegado a esta Corte precedentes de Alicante los señores Maura y Canalejas, con objeto

de asistir al entierro de la esposa del Sr. Moret.

Comida regia

El jueves próximo los embajadores de Inglaterra darán una comida a la que asistirán los Reyes.

Huelga de agricultores

Madrid 18 (12 t.)

Gijón.—Los agricultores han celebrado una reunión magna, a la que ha asistido un delegado del gobernador.

Los reunidos acordaron persistir en la huelga y abrir una información pública.

Hay doce detenidos con motivo del actual conflicto.

El gobernador gestiona la solución del asunto.

Créese que el Ayuntamiento y los agricultores cederán algo en sus pretensiones, facilitando el arreglo necesario en beneficio de los intereses de Gijón.

Detención-Trineo arrollado

Dax.—Ha sido detenido el jefe de la estación, con motivo del choque de trenes ocurrido.

Ohava.—En Guimbi un tren ha arrollado un trineo en que iban siete excursionistas, cinco de los cuales han resultado muertos.

Conflicto en Santiago

Madrid 18 (12 t.)

Santiago.—El Alcalde ha publicado un bando regulando el descanso dominical sobre la base de los mercados que son aquí tradicionales en domingo.

El Gobernador ha teleografiado rectificando el bando, a lo que se ha negado el Alcalde, presentando la dimisión.

El Ayuntamiento en pleno está del lado del Alcalde.

El conflicto con tal motivo reviste gravedad.

El Rey en Alicante

Alicante.—S. M. el Rey asistió anoche a la función de gala celebrada en el Teatro Principal.

Se cantó la ópera «Otello», terminando la función a las doce, hora en que se embarcó el Rey a bordo del crucero «Cataluña».

Asunto Steinheil

Barcelona 18 (2 t.)

París.—La viuda del pintor Steinheil y sus amigos han protestado de los infamantes informes que publican los periódicos.

Elecciones en Cuba

Barcelona 18 (2 t.)

La Habana.—Ha surgido una excitación entre los liberales.

Los miguelistas han resuelto votar con los conservadores, en contra de la fracción de Zayas en la elección de dos diputados.

Ha acordado el número de puestos que se darán a cada partido, que son un 30 por ciento a los conservadores, 35 a los zayistas y 35 a los miguelistas.

Cada partido ha reservado de su parte el 30 por ciento a los negros.

Más del conflicto de Santiago

Los contrarios de la ley del Descanso dominical han hecho una gran manifestación de simpatía al Alcalde, yendo al paseo público, donde tocaba una música, a la que obligaron a ponerse a laceraba de los manifestantes, recorriendo las calles.

Luego fueron a la casa del Alcalde, quien les arengó.

Espérase de un momento a otro la llegada del Gobernador.

Créese que los comerciantes cerrarán sus establecimientos.

Clemenceau dice...

Madrid 18 (4 t.)

París.—El presidente del Consejo de ministros Mr. Clemenceau desmiente haber afirmado que Francia tendrá una guerra con Alemania durante la primavera próxima como ha publicado un periódico.

Satisfechos

Ha estado en Palacio el Duque de Montpensier.

El Sr. Maura y éste se muestran satisfechísimos del viaje del Rey a Alicante.

Asesinato

Madrid 18 (4 t.)

Pamplona.—En Tugni se ha encontrado muerto un ciego. Las diligencias practicadas dan cuenta de que ha sido asesinado por un carabnero llamado Rolas Alonso.

Como cómplices se ha detenido a Micala Wacariosqueta, hermana del ciego.

El Fiscal ha salido para el lugar del suceso.

Juegos

Madrid 18 (4 t.)

La reina Victoria, la princesa Beatriz y el príncipe Mauricio, jugaron hoy al Golf en el sitio que se llama «las

Fenol Comeleran

Véase el librito que acompaña á cada frasco. Se vende en todas las farmacias y droguerías Depósito central: J. URIACH y C.ª—Moncada, 20, Barcelona.

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador é insecticida. El preservativo más eficaz del Cólera, Fiebre amarilla, Tifus y Viruelas. Cura enseguida las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, dolor de muelas, etc., etc.

LLOYD SABAUDO
El día 21 del actual saldrá de Barcelona directo para
BUENOS AIRES
El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha
Principe di Udine
realizando la travesía en QUINCE DIAS.
Camarotes espléndidos en primera clase. Clase especial á 400 francos
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina española

El día 18 de Febrero saldrá para igual destino el vapor
Tomiso di Savoya
Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

Vapores Directos

DE FINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ - LINEA DEL BRASIL-PLATA

Para Montevideo y Buenos Aires con escala en Las Palmas y Santos saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Febrero el vapor

BARCELONA
Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR
Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 17 de Enero el vapor

ARGENTINO
Admite carga y pasaje para dichos ilantos
LINEA DE LAS ANTILLAS
Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Cienfuegos Santiago de Cuba y Cárdenas, saldrá el 31 de Enero el vapor

BRASILEÑO
Para más informos dirigirse á los señores Martínez y Pianos San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la separación de la resina y suavidad en que se encuentra la gárganta después de su uso, completando su acción reguladora y astringente, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.
Barece acción comprobada, y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ócica de los fumadores, en las laringitis aguda y subaguda acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas las pertinaces, en las alcohólicas y reumáticas, en la coquequillo, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente benéfica, y dejando á la gárganta en tal situación y fresca y bienhechora tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

CURACION RAPIDA Y SEGURA
de las Enfermedades Urinarias
Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto
SANTALOL SOL
GONOROL
Unico principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la BLENORRAGIA en todas sus manifestaciones, CISTITIS, ALBUMINA, INCONTINENCIA y otros. Método sencillo y económico.
Aviso IMPORTANTE: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre SANTALOL SOL con el nombre de GONOROL, que hemos patentado expresamente á dicho objeto.
Venta en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á la FARMACIA SOL, Cortes, número 806 (calle de Balmes)—Barcelona.

Callicida Lluch Matacallos, ojos de callo y toda clase de duraz sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Casa Lesalle, San Nicolás 3, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newell)
Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Bother» de Manchester. Motores á gas.—Legítimos motores Grosley ó vapor gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley sin gasómetro ni caldera.—Histógeno sistema «Deveson»—Calderas y máquinas de vapor.—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas élicas.
Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—construcciones metálicas.—Calafateación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza
Unico representante Bar: rdo Estela, Palma de Mallorca

Estómago
Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple indigestión hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los
Polvos del Dr. JULIUS MERC
EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS
Remedio heróico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica.—Millares de curaciones.—Precios 4 pts. frasco.
De venta.—En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Cuartera 14.—Centro Farmacéutico—Mahón: Honorio Fons, Arraivaleja 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arsenal 2.—Barcelona: viuda Alsiná, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias de Europa y América.

EMULSION FORCADA
Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao tan extraordinariamente mejorado en calidad y eficacia con el racional procedimiento, base de esta Emulsión, que resulta agradable de gusto, asimilable rápidamente y en totalidad sin trabajo digestivo alguno y con potencia tres veces más fortaleciente y reconstituyente. Por mérito tan superior fué la Laurada con el Primer Premio en el Concurso de Emulsiones que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Sin rival para niños débiles, flacos, desgastados é tardíos en andar, para adultos anémicos é debilitados, etc., etc.

CASA CASTELLA
SAN JOSE DOMINGO 34 Y 36
INVENTO SENSACIONAL RESULTADOS ASOMBROSOS
Discos dobles ODEON Serie Sonora
Sonido extra, lo más potente y claro conocido hasta el día. Propios para Bailes, Casinos, Cinematógrafos.
PRECIO 11 PESETAS
Fídanse las magníficas máquinas parlantes PHONOS núm. 9, 10 y 11 y otras acreditadas marcas con cuerda para 3 días ó de 27 centímetros diámetro en Mallorca, DISCOS FONOTIPIA, HOMOKORD, FAVORITA, STAR y BEKA-NEODIS.
Agujas ODEON y HEROLD (patentadas)—Fonógrafos y Rodillos.
La casa mayor surtida en Novedades—Taller de reparaciones para todos los artículos que vende la casa.
Sucursal en Inca: Plaza del Mercado número 17

VENEREO Y SIFILIS
Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.
Su curación pronta, segura y radical por medio de los famosos, únicos y legítimos medicamentos
COSTANZI CONFITES, ROOB É INYECCION
Busto y Nombre Registrados
Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías génito-urinarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas
Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, flujo blanco, úlceras, etc., etc., se curan rápidamente en ocho días con los renombrados **CONFITES É INYECCION COSTANZI**. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.
Sifilis Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas de masa, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.
En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos **COSTANZI**, aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.
PUNTOS DE VENTA—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Portezas.
Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio **GRAU YGLADA** 30, Rambla del Centro, 30, BARCELONA.
Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE
POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparada por Borell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.
Al por mayor **BORBELL HERMANOS**, Asalto 52, Barcelona. Al por menor, farmacias del Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico

MISTOGENO
LLOPIS
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades convulsivas.
Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores
CENTRO FARMACÉUTICO Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, y 13—Madrid.

Depilatorio Imperial del Dr. Padró
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocuidad el preferido. 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, Farmacia plaza Real, 1, del Globo.

NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista
Estracciones de diente sin dolor desde 2 pts
Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.
PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 102.

LLOYD ITALIANO
SOCIEDAD DE NAVEGACION
Servicio rápido y directo para las ANTILLAS
El día 25 de Enero saldrá de Barcelona para Buenos Aires, el magnífico y rápido vapor á dos máquinas y doble hélice
Cordova
y el 14 de Febrero el
Mendoza
Admitiendo pasaje y carga. Excelentes condiciones para el pasaje de tercera CLASE
Amplios dormitorios con ventanas al mar.—Iluminaciones eléctricas.—Baños, duchas, etc.—Salón comedor especial para 3ª clase.—Servicio y cocina española.
CONSIGNATARIOS en Barcelona—Parés y Compañía, Escudillers 70 bajos.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR
Medicación sulfurosa por excelencia, Herpes, ligas, enginas, bronquitis, escrófula y siempre que esté indicado el uso del agua ó de las aguas minerales sulfurosas.
Precio del frasco, 3 pesetas.
Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

FER BAR MARCA BAR
Medicación ferruginosa por excelencia; anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparaciones. Recomendado por eminencias médicas.
Precio, 3 pesetas.

Dinero Se gestionan préstamos en primeras hipotecas sobre fincas, tanto dentro como fuera de la capital. Intereses módicos. Hay para colocar **200.000 pesetas**
Prontitud y gran reserva. Diríjase Centro de Anuncios, P. de Santa Eulalia—10

Calcetines y Medias de Lana y Algodón
Hechos con máquina desde lo más inferior á lo superior
Precios baratísimos
J. CANELLAS "Cane-Randeta,"
Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

Gresham
Life Assurance Society, Limited
COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y DE RENTAS VITALICIAS

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882
PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS
Ingreso anual.—1897, pesetas 30.002.560—1907 pesetas 35.143.768.
Activo.—1897, pesetas 186.491.147.—1907 pesetas 245.506.664.
Al 31 de Diciembre de 1907, los capitales asegurados se elevaban á la cifra de pesetas 2.405.873.368 y las cantidades pagadas á Tenedores de Pólizas importaban pesetas 587.021.850.
Oficina principal: St. Mark's House, Londres—(edificio propiedad de la Compañía).
Dirección de la Sucursal Española: Alcalá 33, Madrid—(edificio propiedad de la Compañía).
Agencias principales 6 inspecciones en Barcelona, Plaza Cataluña 9—En Bilbao: Gran Vía, 18.—En Málaga, Marqués de Larios, 4.
NOTA.—Condiciones liberales á los Agentes que trabajen con éxito
En Palma: Calle Luz, 31

La Victoria de los Medicamentos
EMERIN
del griego "Cura en un solo día"
Tomado á tiempo Emerin cura el progreso de la **SÍFILIS VENEREO AEMIA**
EN EL PRIMER DIA
Los Confites Emerin dan á las vías génito-urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosas sondas, que inflaman instantáneamente el cutis y la frecuencia de orinar, los dolores de los huesos, manchas de la piel, pérdidas de masa, poliquemias, herpes, impotencia, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin con la debida instrucción, 2'50 pesetas.
El Roob depurativo Emerin cura: erupciones, diabetes, parálisis, cefaleja, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tejidos, degeneración de los vasos, dolores de cabeza, amigdalitis, papilomas del corneo, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de Emerin con la debida instrucción, 2 pesetas.
Para pedidos, correspondencia y consultas, diríjase al Laboratorio **EMERIN**, calle Bogotell 44, Barcelona, y se recibirá contestación gratis y con reserva

LA CANTABRICA La Mútua Hispano-Busitan
Seguros mútuos de vida Seguro insaltil
Cooperativa de ahorros y pensiones con Contraseguro y liberación de Póliza
Consejo de administración
Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona, Grande de España, Senador del Reino.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picaeva, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Grande de España.
Id. Sr. D. Luis Comandó, Gerente de la Compañía de construcciones civiles é hidráulicas.
Id. Sr. D. Luis San Benito, propietario.
Id. Sr. D. Arcadio Díaz de Cervera, Gerente de la sociedad «El material industrial».
Director general.—Sr. D. Luis Vía y Romagnac.
Domicilio social.—Puerta del Sol 3—Madrid.
Director regional para las Baleares.—Sr. D. Enrique Carlos Guschier, á quien podrán dirigirse para cuantos datos y antecedentes se deseen.

No mas pelo blanco
TINTURA DEL DOCTOR JIMENO
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico é eficaz.
Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1, Barcelona.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO
TRICOFERO PADRO
Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias Droguerías y perfumerías.

Fuera bragueros
Hernias (Trenzaduras)
Se garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Diríjase á **JOSE CARRERAS**, cirujano. Diputación 300, entresuelo, Barcelona.—Chaffan Bruch

Alquileres
Cochera y cuarda capaz para dos al coches, con agua—General Barceló, núm. 58.
Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria.
Informarán en la misma calle número 18.

Acciones del Banco de Préstamos
Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

Para alquilar
Un segundo piso calle de la Merced número 28 con todas las comodidades apetecibles, precio de 35 pesetas al mes, para informes San Miguel número 24—primero.

Carruajes Se admiten encargos para la compra y venta de carruajes de todas clases. Diríjase calle Matadero número 34.

Obras de Esperanto
CURSO práctico de Esperanto, con la clave de este mas, 4 pesetas.
MANUAL y Ejercicios de la lengua Esperanto, 3 pesetas.
PRIMERAS Lecciones de Esperanto, 1/5 pts

Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones gripales, enfermedades consuntivas, inspeptencia, debilidad general, posturación nerviosa, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrófulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.